

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVII
Julio-Diciembre 2021
Número 72

SUMARIO

El futuro de la Teología Feminista: Mirando atrás para ir más lejos	
Presentación del monográfico	
<i>Antonina María Wozna (Coord.)</i>	
ARTÍCULOS	
Mary E. Hunt	
<i>Feminist Theologies: Looking Back to Look Ahead</i>	323-338
Lisa Iserwood	
<i>Pandora's Jar is Open: Feminist Theologies and Many Futures</i>	339-364
Cristina Simonelli	
<i>Teologia femminista alla prova della storia</i>	365-390
Gertraud Ladner	
<i>Zu Beziehungen, Gender, Sexualität und Familien heute</i>	391-410
Mary Judith Rees	
<i>Un ovillo de lana en múltiples colores. La cuarta fase de la Teología Feminista Latinoamericana (2000-2010)</i>	411-432
Antonina M^a Wozna	
<i>Ecofeminismo, justicia y espiritualidad</i>	433-452
Silvia Martínez Cano	
<i>La Querrela de las mujeres en el siglo XXI. Teología Feminista y patriarcalización en ambientes católicos</i>	453-485
Montserrat Escribano-Cárcel	
<i>El límite es el cielo. Mujeres y cambio eclesial: un éxodo necesario</i>	487-508
Mireia Vidal i Quintero	
<i>Cuando las diferencias son pocas, pero no marginales: género, identidad y diferencia en la teología feminista española</i>	509-540
Marijo Volarević - Ivan Macut	
<i>Gender-Feminismus oder Neuer Feminismus? Frauenkampf um die Gleichstellung der Geschlechter</i>	541-566
M^a Nely Vásquez Pérez - Miguel Ramón Viguri Axpe - F. Javier Martínez Baigorri	
<i>Género y diálogo Fe-Ciencia</i>	567-595
NOTAS Y COMENTARIOS	
Sonia Herrera Sánchez	
<i>Acuerpamiento y solidaridades transnacionales frente a la fronterización de la vida</i> .	597-614
Francisco Molina Artaloytia	
<i>¿Asechanzas transgenéricas? Reflexiones sobre género y sexualidades</i>	615-628
DOCUMENTA	
Francisco Henares Díaz	
<i>Bibliografía de mujeres sobre las mujeres en el cristianismo: las diaconisas</i>	629-644
BIBLIOGRAFÍA	645-681
LIBROS RECIBIDOS	683-684
ÍNDICE DEL VOLUMEN XXXVII	685-688

García Casas, Pedro - Miñón Sáenz, Antonio Ramón, (coord.), *La humildad del maestro. En homenaje a Urbano Ferrer.* Ediciones Encuentro, S. A., Madrid 2019, 746 páginas.

Como se indica en la contraportada del libro, el lector puede actualizarse en muchos de los nudos-clave que atraviesan la temática Ética hodierna y que han sido temas de investigación y docencia en la trayectoria universitaria del profesor Urbano Ferrer, distinguido en 2013 con la medalla Alfonso X al mérito docente e investigador.

En el amplio espectro de colaboraciones realizadas por colegas especialistas, docentes universitarios y antiguos alumnos que se han sumado al homenaje, se abordan cuestiones nucleares de la Ética fundamental y se atiende a la Ética aplicada en el seno de la Política, Ecología, Bioética, Sociedad, Educación o el llamado Transhumanismo. La Ética en sus fundamentos no es un coto cerrado, sino sobre ella se proyecta la luz que recibe metodológica y temáticamente de la Fenomenología, la Teología, la Antropología de la persona y la Lógica del don, temáticas presentes en la amplísima obra de Urbano Ferrer, a la vez que el saber ético irradia su luz sobre las Humanidades en general, como la Educación o la Historia.

La presentación de Urbano Ferrer es llevada a cabo por Antonio R. Miñón Sáenz y sus hitos fundamentales han sido: Profesor contratado Uned (74/75), Universidad Complutense (75/76), Catedrático de Instituto (1976), Universidad de Navarra (1977/1984), Profesor titular de Filosofía Moral en la Universidad de Murcia (1984), Catedrático de la Universidad de Murcia (2010), Profesor del Instituto Juan Pablo II.

Etapas de investigación en Alemania: Universidad de Münster (1981), Universidad de Köln (1986) y Universidad de München (1990). Publica 2 libros en lengua alemana (2005 y 2006).

Investigador de la fenomenología de E. Husserl y de la axiología de los primeros fenomenólogos (Scheler, Hartman, E. Stein, etc.). Estudioso, asimismo, de la filosofía tomista, en especial de los actos voluntarios, de la ley natural y de la moralidad de los actos.

Su labor docente como especialista en moral se evidencia en sus cursos: Ética fundamental, Seminario de Ética social y económica, Introducción a la Filosofía política, Ética de la donación.

La Bioética ha sido objeto de sus retos filosóficos. Colaborador de *Cuadernos de Bioética* y del libro *La humanidad in vitro*, Editorial Comares, Granada 2002.

Componente de dos proyectos investigadores de la Generalidad valenciana:

Derechos humanos, medio ambiente e investigaciones genéticas (2000/2002)

Células troncales: aspectos filosóficos, jurídicos y sociales (2002/2003).

Director de 15 tesis doctorales, entre las cuales cabe destacar la realizada sobre Hannah Arendt y a partir de ésta su interés por la Hermenéutica del primer Heidegger, por la obra de Gadamer y de Ricoeur.

Hay tres ámbitos filosóficos que peculiarizan la investigación del profesor Ferrer: La Fenomenología, la filosofía de Sto. Tomás de Aquino y la Hermenéutica.

Colaborador de la Asociación Española de Personalismo y de su revista *Quién* (2003), resaltando como investigador de Julián Marías, Karol Wojtyła y el giro personalista del s. XX.

Centrado en desentrañar el misterio de la realidad personal en las obras de los filósofos: *Leonardo Polo*: escribe varios artículos en la revista *Studia poliana* y participa en la edición de las *Obras Completas* del mismo.

Xavier Zubiri: al que conoció en sus años de formación en Madrid y autor escogido como tema para obtener el grado de Catedrático de Universidad en 2010. El tema fue publicado posteriormente como libro: *El principio antropológico de la Ética. En diálogo con Zubiri*, Thémata, Sevilla 2010.

Las publicaciones del profesor Urbano Ferrer tienen una dimensión nada desdeñable: Libros (12). Cuadernos (7). Coordinación de libros (3). Colaboración en libros (30). Coordinación de números de revistas (5). Artículos de revista (48). Traducciones (12). Actas de congresos (21). Y voces en diccionarios y enciclopedias (9).

Las colaboraciones ya aludidas de los colegas especialistas, docentes universitarios y antiguos alumnos se han distribuido en ocho temáticas. Cada artículo tiene una media aproximada de 15 páginas:

PARTE I: *Principios antropológicos y ontológicos de la Ética.*

PARTE II: *La Lógica del don.*

PARTE III: *Teología y Ética.*

PARTE IV: *Éticas aplicadas.*

PARTE V: *Fenomenología y Ética.*

PARTE VI: *Humanidades y Ética.*

PARTE VII: *La Centralidad de la Persona.*

PARTE VIII: *Miscelánea.*

Al final del volumen y como Apéndice se ofrece una Lista de los autores colaboradores con indicación de sus grados Académicos y centro de trabajo de los mismos.

Como conclusión dos sugerencias: una ya indicada en el inicio de esta reseña y es que este libro es un elemento fundamental para actualizarse en muchos de los nudos-clave que constituyen la urdimbre de la temática Ética actual. Y la otra como forma de estructurar el libro en próximas ediciones. Facilitaría la búsqueda selectiva de autores en las diversas partes en que se ha dividido indicando en la Lista de autores las páginas del libro donde se encuentran sus colaboraciones.

Francisco Martínez Hidalgo